

REPUBLICA

DIARIO INDEPENDIENTE DE LA TARDE

Redacción y administración:
Calle de Andino, núm. 2-1.
Teléfono núm. 1.454
No se devuelven los originales aunque
no se inserten

Precios de suscripción:
Cartagena 2 ptas. al mes
Provincias 9 " trimestre
Extranjero 18 "
EJEMPLAR 10 CTS

Año 2

Núm. 272

DIRECTOR: J. RODRIGUEZ CANOVAS

Cartagena 27 de Abril 1932

PROBLEMAS LOCALES

LA TRAJIDA DE AGUAS

Decíamos ayer que, desgraciadamente, la solución del vitalísimo problema de la traida de aguas habría de sufrir dilaciones. Hoy, con datos a la vista, vemos confirmado nuestro vaticinio. El conflicto que se plantea a la factoría naval de Cartagena, quedará paliado. Pero el otro—latente, angustioso, capital—sigue sufriendo las dilaciones de un complicado proceso burocrático.

Se enganará quien anuncie una solución integral a plazo fijo. Se procederá por pequeñas concesiones, más para aminorar los calamitosos efectos de la aguda crisis de trabajo, que para acometer con gesto decidido la puesta en marcha de un plan que significa la riqueza, el bienestar y el alejamiento definitivo de una amenaza que se cierne sobre nuestro pueblo. Hoy, se concederá un pequeño crédito para construir un trozo de ramal, por la presión insistente de las masas que no tienen donde ocupar sus brazos inactivos; mañana, se arrancará otra concesión modestísima, que paliará la angustia. Pero la medida salvadora, no la obtendremos tan cómodamente. Se precisará para ello una acción a fondo, sistemática, incansable, en la cual cada uno de nosotros cubra su puesto sin desmayos.

Y no es que el Gobierno de la República permanezca indiferente a las llamadas que se le dirigen. No se trata de eso. Para encontrar las causas de tanta dificultad, habríamos de remontarnos a los tiempos de la Monarquía. El Tesoro nacional está exhausto, después de una política de dilapidación sin freno. Pero esto, en el caso nuestro, se agrava por la forma en que nos producimos. Desde otros puntos de la Península, se recaba el apoyo de los Poderes públicos con una voz más potente, más enérgica que la nuestra, tan apagada, tan poco vigorosa que no revela lo intensamente sentido y agobiante del problema cuyas soluciones demandamos.

El Partido Radical y sus Técnicos

Trabajan labor preparatoria de Gobierno

Como segunda etapa de las tres reuniones de técnicos y políticos (ingenieros, abogados, economistas, etc.) que se celebraron en Cartagena, el día 25 de mayo, se celebró una reunión preparatoria de los grupos radicales sobre los siguientes temas:

1. ORGANIZACIÓN DEL PARTIDO RADICAL. Se acordó que el partido radical, en sus distintas secciones, proyecte los trabajos que se han emprendido para la realización de las obras de interés público que en este aspecto tienen los técnicos de Cartagena y su zona de influencia, pues en el plan de trabajo a realizar cuando el partido radical gozaría o dispusiera de las Carteras de Obras Públicas y Agricultura, tienen a consideración como necesidades nacionales, de los proyectos de aguas para regar y beber en Cartagena. Sobre los proyectos y otros de interés para otras regiones, se tiene ya hecho un concienzudo estudio por los Ingenieros de Canales, Campos Fiestos y Agrónomos. Lo que resta a estas obras hidráulicas de Cartagena fue incorporado al plan de obras del Partido y estudio de los técnicos, por los Diputados Sres. Rivera, Templado, Martínez Moya, Cardona, Rizo, Marraco, Martínez Barrios y Guerra del Río.

MINISTERIO DE SANIDAD.—Proyecto de organización y principales disposiciones técnicas de urgencia. Será en su día próximo profusamente reparado para que todos los Médicos radicales puedan estudiarlo y proponer enmiendas.

El Sr. Lerroux y su minoría parlamentaria, piden a los técnicos radicales su aportación científica; el fruto de su experiencia profesional. La estructuración jurídica, la adaptación política de cada tema, artículo o proyecto, será el objeto de los trabajos de la Minoría parlamentaria, decidirá sobre la aplicación de aquellas propuestas técnicas, traduciéndolas en enmiendas o proposiciones de ley, las que estime oportunas.

A este fin se ha repartido a todos los Diputados radicales el estudio hecho por los ingenieros sobre el Proyecto de Ley de Reforma Agraria. Al reanudar las sesiones parlamentarias se celebrarán una o varias reuniones de la Minoría

para estudiar aquél estudio y con él, desde el punto de vista nacional, y por el punto de vista de la zona de influencia de Cartagena. De la importancia del asunto, se trató a los representantes de los grupos radicales, a fin de que se acordara el plan de trabajo, se haga con aquélla concienzuda y con el mayor celo que sea posible de una seria meditación.

Las reuniones de elementos técnicos de toda España del Partido Radical, celebradas en Cartagena, durante el mes de mayo, probablemente por el siguiente orden:

Jueves, 5 mayo.—INDUSTRIA, COMERCIO Y BANCA (financieros, técnicos y empresarios). Recomienda el Partido que de cada provincia se destaquen los más prestigiosos elementos de las Cámaras de Comercio, de Industria, Grupos. Directores de Empresas. Contables, etc. etc.

Jueves, 12 de mayo.—AGRICULTURA E INDUSTRIAS PECUARIAS.—Advierte el Partido que no se trata de reunir a los propietarios absentistas, o a los señoritos terratenientes, sino a los verdaderos labradores, en pequeña o gran escala, ocupados en su obra directa y efectivamente, mantenedores de la riqueza básica de la Nación, con sus iniciativas y su esfuerzo constante. A esta reunión se convocará especialmente a los Veterinarios.

Jueves, 19 Mayo.—PERIODISTAS, ESCRITORES, ARTISTAS.

Jueves, 26 de Mayo.—ABOGADOS Y DOCTORES.—La labor preparatoria de colaboración y gobierno del Partido Radical no cesa en estas reuniones, que se repetirán sucesivamente para ir dando forma práctica a los estudios y propuestas técnicas. Además está preparando el Comité Nacional una reunión de elementos afechos a las "industrias del mar", "pesca", "pósitos" etc., etc. y otra de "Obreros manuales", afiliados al Partido. Finalmente tiene el propósito el Sr. Lerroux de convocar la Asamblea Nacional, como brochure que cierre este ciclo de reuniones y como demostración de fuerza y capacidad de su partido. Esto no es acuerdo firme, respecto a fecha y detalles, porque la ponencia encargada de ello no ha terminado su estudio, que tendrá que ser examinado previamente por la Junta Nacional.

Letras

Oh, que cosa, Dios mío, qué cosa
se me ha muerto una rosa, la rosa;
¿qué presagio es morir la llevó?
Ni la abrió la ilusión venturosa,
ni el engaño su tallo usó...
Se me ha muerto una rosa, la rosa;
triste y sola en su tallo expiró...
José CARNER

CRITICA LITERARIA

"El Cantón Murciano", por don Antonio Puig Campillo.

He aquí un nuevo libro ante nuestros ojos. Ha sido traído hasta nosotros por una editorial murciana, pero no es esto precisamente lo que nos hace contemplarlo desde el primer instante con simpatía; lo que nos lleva a colocarlo en nuestra biblioteca con cuidadosa atención; lo que, finalmente, nos impulsa a recorrer sus páginas en ávida lectura.

Intenso dinamismo, amplia sensación de vida y movimiento,—realidad en presente absoluto—guardan y despiertan las obras noveladas, las de fantasía, con la sucesión de motivos, escenas y personajes que adquieren mayor emotividad al discurrir con sus caracteres, sus virtudes o sus vicios, por la imaginación del autor que los transforma y desdibuja en existencia nueva. Pero no menos virtud de semejante índole existe en otras obras que, sin ser producto concreto de la inspiración, condensan también la vida, en extensos espacios de tiempo, a lo largo de todas sus páginas; no radica en estas ese encanto que aquellas otras nos producen a veces, de creer que con algunos de sus individuos hemos convivido—o que bien pudiéramos ser nosotros mismos—al identificarnos en la lectura con sus acciones y sus pensamientos; mas ostentan en cambio el prestigio de ser testimonio verdadero, historia cierta, vida misma de nosotros, el estudiar la de nuestro pueblo y de nuestros progenitores. Y uno de tales libros es éste que durante unos días ha sido objeto y dueño de nuestra atención: éste que ostenta en su cubierta el título—tan elocuente para nosotros—de "El Cantón Murciano" y que narra, en forma de la primera República española y unos hechos interesantes en el pasado de Cartagena.

Los episodios del Cantón Murciano, en los momentos de la defensa de nuestra ciudad, "aparte lo repugnante y odioso que tiene toda guerra—leemos—son dignos de cauros las loas y, por consiguiente, merecen la ofrenda que se tributa a los héroes, cuantos tras de los muros de la plaza sufrieron voluntarios, entre otros males, los horrores de cuarenta y seis días de bombardeo defendiendo un ideal que fué esperanza española. No obstante, peritínicas campañas en las que hábilmente se manejaron injurias y calumnias, lograron el criminal propósito de extraviar a la opinión pública, que llegó a considerar con escepticismo a los hombres del Cantón murciano y a las ideas políticas que sustentaron."

Pacientísima, meritoria y digna de elogio, ha sido la labor realizada por el autor de este libro; a causa del intenso estudio preliminar que supone; del continuado esfuerzo de la atención, inclinada en desvelo a la busca de datos, testimonios y comprobantes; también por proporcionar al cómodo alcance de todos los deseos, al fácil dominio de todas las inteligencias, el positivo resultado de una investigación extensa y laboriosa.

J. Rodríguez Cánovas



"La Tierra", a fuerza de cerner el agua de unas hipótesis, termina sin enterarse de los motivos de la dimisión de don Zenón Martínez.

—¿Qué clase de condiciones—dice "La Tierra"—serían esas, que el gestor no quiso comunicarnos a la otra parte?"

Nada, no se cansa "La Tierra". Aquí no hay ni gestor, ni condiciones, ni partes. Aquí no hay mas que un partido democrático y unas fichas de ingreso. Aquí, señores de "La Tierra", no hay mas cera que la que arde.

Y no hay que darle vueltas al panderero. Ni perderse en laberínticas conjeturas, hechas—claro está!—a la medida de nuestras conveniencias.

En buen argot democrático, esas palabras—gestor, partes, condiciones—huelen a jerga de chalanes; y lo que aquí se dilucida no es tratado, ni trote.

Nosotros, que estamos en el secreto de muchas cosas, podríamos aclarar ciertos extremos.

Pero hay que ser cautos. Hay que dar ejemplo de discreción. De esa discreción que hace tiempo está tirando a manos llenas nuestro despistado colega.

Ayer arremetíamos contra "Cartagena Nueva". Hoy la náusea que nos producen los versos (?) de Albiñana, nos incapacita para un nuevo ataque.

"La Tierra", pajarito de corto vuelo, preocupada sólo de los "crespinillos" locales, no seguirá llamando uperadicales, y pensando en los guardias, serenos y amigos colgados—enchufados se dice ahora—por los visistas, y que dejó cesantes la dictadura.

MAC.

El raid a Manila

Madrid, 26.

El aviador Rein, que debió salir ayer de Tipoli con dirección a Bengasi, se aplazó la salida a causa del mal tiempo.

Nuevo rescate de Cervantes

por Antonio Oliver BELMAS

El sábado, conmemoró la Universidad Popular el CCCXVI aniversario de la muerte de Cervantes, con la siguiente conferencia de Antonio Oliver Belmas, cuyo texto íntegro publicaremos en días sucesivos, por considerar que el magnífico trabajo ha de interesar grandemente a nuestros lectores.

Hoy, 23 de Abril de 1932, es aniversario de la muerte del Cervantes de carne y hueso. Yo tenía escritas estas líneas que voy a leeros antes de que triunfara la República. En ellas quise dar una interpretación enteramente personal de la mejor obra cervantina y de la que no es eludida la responsabilidad por un que al no haber publicado mis cuartillas sea en Cartagena donde las saque al conocimiento de unos oyentes tan queridos como los de la Universidad Popular.

Y antes de entrar en materia quiero recordaros que Cervantes estuvo en Cartagena a la que en su libro "Viaje del Parnaso" cita con gran complacencia:

"Con esto poco a poco llegué al puerto a quien los de Cartago dieron nombre cerrado a todos vientos y encubierto. A cuyo claro y singular renombre se postran cuantos puertos el mar baña descubre el sol y ha navegado el hombre."

Homenaje infimo para tan gran genio este que, con vosotros, le voy a dedicar esta noche. Habíamos de Cervantes cerca de estos montes que él vio con sus propios ojos mortales en 1590; cerca de este mar y de este cielo que fueron un día, sus amigos.

LOS CRITICOS Y EL QUIJOTE

La primera vez que yo supe de la existencia de Cervantes—como a casi todos vosotros os habrá ocurrido—fue en la escuela de primera enseñanza. Lo leíamos allí maquinalmente con ese tonillo lamentable que todavía se alberga en algunos colegios, tan molesto al oído como perjudicial al entendimiento. Leíamos en pie y a la derecha del maestro, quien vigilaba equivocadamente nuestra lectura que, por otra parte, nunca aderezó del mas sucinto comentario. Esto sería al comenzar la segunda década de esta centuria.

Otras veces, los señores de los discursos y de las malas lápidas me han distanciado de él. Porque es necesario divulgarlo: alrededor de ningún otro de nuestros grandes clásicos se agruparon estos sabios personajes tan espesamente. Con ningún otro se cebaron tanto. ¡Y cumplieron tan a maravilla, su lamentable papel de aisladores. Ahí tenemos el Quijote para convencer nos. Rodeado este liberalísimo libro

(Continuará)

La venta en la vía pública

Por la Alcaldía se ha dispuesto que los carros ambulantes que se dedican a la venta de frutas y hortalizas en la vía pública, no puedan circular por las calles hasta después de las 11 de la mañana.

Y no es que con eso pretendamos nosotros ir contra los intereses de la clase modesta, pero reconocemos que se con-

de seres opacamente graves que desvirtuan su sentido, no pervive en tre aquellos otros,—menos pretenciosos pero con más vitalidad—para quienes sin duda fué hecho.

Los mejores libros españoles se mueren en la sombra. Es preciso que vuelvan al hogar, al libre ambiente de la vida. ¿Que misión cumplen en los polvorientos estantes donde se les entumescen las páginas? ¿Qué brisa de vida les orca allí? Torne mos pronto el verdor a sus ramas, sus hojas, para que, en apretado bosque, nos den fresca sombra, ma duro fruto: sabias experiencias. Para que intensifiquen nuestro voltaje cultural y nos alumbren con sus verdaderas filosofías, hurtadas por usuales críticos con demasiada frecuencia.

Y debe decirse claramente, aun que ello nos haga un poco daño. De todas nuestras grandes obras literarias la más urgente de rehabilitar es el "Quijote". Su autor, que sigue prisionero en espíritu y no ciertamente en Argel ni en las lóbregas cárceles sevillanas del siglo XVI. Está aquí, en las Academias, aburrido, amargado, desesperado por los gramáticos. Ellos han que rido vestirle la camisa de fuerza de los más arcaicos tópicos hispanistas. Tópicos torpes y ridículos que se enarbolan, desde hace mucho tiempo, como dogmas sacros e inconvencibles.

Es este el momento de que todos señalemos la sana entraña cervantina; esa que las falsas jerarquías del idioma se empeñan en ocultar celosamente, sin querer percatarse de lo que Cervantes pide a gritos, que es lo mismo que venía pidiendo el pueblo español a través de su historia.

La tiranía española ha sido centenaria. A la falta de libertad de emisión del pensamiento siempre correspondieron nuestros ingenios afilando sus agudezas. Cervantes tuvo también que burlar a los censores, torrearlos a fin de no caer dentro de las negras redes inquisitoriales. El—no en vano era quien era—jugó limpio y con gracia. Y con una visibilidad tan perfecta de nuestros males que a estas alturas—decía yo en 1900—nos siguen conviniendo sus fórmulas renacentistas. Lo cual quiere decir lo poco que, desdichadamente, habíamos progresado.

seguirá dar a Cartagena el grado de limpieza que merece, y al mismo tiempo estos vendedores podrán circular a las 11 para efectuar sus ventas.

El estado del general Uriburu

Madrid, 26 m. Noticias recibidas de París comunican que sigue grave el general Uriburu. El parte facultativo dice que pudo comer un poco de alimentos, bien que satisfactorios, así como también reñales. No obstante esto, exige cuidados especiales.

Y no es que con eso pretendamos nosotros ir contra los intereses de la clase modesta, pero reconocemos que se con-